











DOSSIER DE PRESSE

Septembre 2024

A l'occasion du mois de sensibilisation contre les cancers des enfants, adolescents et jeunes adultes, la Ligue contre le cancer Comité Martinique et ses partenaires se mobilisent pour sensibiliser le grand public à cette cause.

Les cancers pédiatriques, 1ère cause de décès par maladie chez les moins de 20 ans

Les cancers pédiatriques sont des maladies rares et hétérogènes regroupant plus de 60 types de cancers différents qui touchent essentiellement

- Le système nerveux central
- Le sang
- Les tissus osseux et les tissus mous.

Chiffres

Chaque année, 50 nouveaux cas de cancer sont recensés aux Antilles-Guyane

15 cas diagnostiqués en Guadeloupe
13 cas en Martinique
15 cas en Guyane

07 cas pour les îles anglophones (Sainte Lucie et Dominique)

Des enfants qui évoluent dans des parcours de soins en Martinique ou en Guadeloupe, pris en charge par l'Unité onco-hémato-pédiatrique à la MFME du CHU de Martinique, et/ou en lien avec d'autres centres de soins en France hexagonale.

Entre Deux Combats

Affronter non seulement leur maladie mais aussi la distance qui les sépare de leurs milieux familial et culturel.

L'annonce du diagnostic, douloureux pour ces jeunes et leurs familles, se cumulent avec des difficultés liées au territoire.

Dans la majorité des cas, les enfants atteints de cancer doivent se rendre dans des centres de soins en France hexagonale pour suivre leur traitement pour des durées indéterminées ! Un véritable déracinement pour l'enfant et tsunami familial entrainant des conséquences psychologiques et financières aggravées.

Pour les enfants : Un changement brutal

L'enfant n'a pas le temps de comprendre ce qu'est un cancer qu'il est déjà dans l'avion ! et doit faire face à :

- Un nouvel environnement
- Arrêt de l'école pour une longue période
- **Séparation** avec les amis, les frères et sœurs, la famille
- Adaptation à un nouveau pays : décalage horaire, nouveau climat, l'enfant n'a plus de repères
- Peur de la maladie.

Pour les parents, un éloignement compliqué et des difficultés financières à gérer

En général, le voyage d'un seul parent accompagnant est pris en charge.

- Une **organisation compliquée** : le parent accompagnant doit quitter son travail, ses autres enfants, son conjoint
- Des conséquences psychologiques pour toute la famille
- Des **difficultés financières** : lorsque le parent accompagnant quitte sa famille, c'est une source de revenus en moins et des dépenses supplémentaires liées à la maladie mais aussi à la vie quotidienne dans un autre pays.

LA LIGUE ACCOMPAGNE LES ENFANTS ET LEURS FAMILLES TOUT AU LONG DU PARCOURS DE SOIN

La Ligue contre le cancer Comité Martinique, acteur essentiel dans l'accompagnement de ces familles : de l'annonce à la rémission.

Le Comité Martinique intervient aux côtés des familles tout au long du parcours de soins, afin d'être à l'écoute de leurs besoins et ainsi limiter leurs difficultés.

Un accompagnement personnalisé est proposé à chaque enfant et sa famille :

- Soutien psychologique
- Accompagnement social et financier (aides aux démarches administratives soutien financier prise en charge de certains frais inhérents à la maladie, ...)
- L'aide à l'hébergement à proximité du centre de soins
- L'aide à la vêture
- Les soins de support et de bien être pour les parents et les enfants malades
- Les besoins en présence ou en communication avec les proches, les amis et la fratrie...parce que pour faire face à l'épreuve et vaincre le cancer, un enfant a besoin du soutien précieux de sa famille.

LA FORCE DE LA CONNEXION

Se réunir pour agir

Le soutien qu'apportent l'Agence Régionale de Santé (ARS) Martinique, le CHU de Martinique, le GIP PROM et les centres de soins est un exemple éloquent de la solidarité en action pour le bien-être des enfants malades et de leurs familles aux cotés de la Ligue contre le cancer Comité Martinique.

Une force de connexion qui vise à créer une continuité dans le traitement médical et le soutien aux familles, essentiels pour ces jeunes malades.

En tissant un réseau de soins qui s'étend au-delà des mers, cette fresque est le symbole d'un pont solide et réconfortant entre la Martinique et la France hexagonale, assurant ainsi que le déplacement nécessaire pour le traitement ne se transforme pas en rupture avec le tissu familial et social des enfants.

Cette coopération illustre l'engagement commun à guérir non seulement la maladie mais aussi à préserver le cœur et l'esprit de chaque jeune patient, rendant chaque étape du chemin moins isolée et plus empreinte d'humanité.

REGARD CROISE SUR LA LUMIERE DE L'ESPOIR:

Présentation de la fresque en hommage aux enfants malades atteints de cancer.

Conçue par l'artiste martiniquais de renom, Xän, cette œuvre rend hommage aux enfants malades et à leurs familles qui affrontent les épreuves d'un parcours de soins souvent difficile, loin de leur terre natale, en combattant deux adversaires redoutables : le cancer et l'éloignement.

Cette fresque est plus qu'une œuvre d'art, c'est une œuvre de partage : réalisée par tous les acteurs en soutien à la cause ; elle est un symbole puissant du parcours de vie bouleversé des enfants antillais arrachés à leur quotidien dès l'annonce de la maladie.

L'œuvre capture non seulement leur combat, mais elle illustre aussi la multitude d'acteurs engagés dans leur accompagnement, notamment les équipes du CHU de Martinique, de l'Agence Régionale de Santé (ARS) Martinique ainsi que le GIP PROM et les centres de soins en France hexagonale.

Conférence de presse

Mardi 03 Septembre 2024 à 10h30, Salle de réunion de la Rotonde, CHU de Martinique, MFME

En présence de

Monsieur Roger TOUSSAINT Président de la Ligue contre le cancer Comité Martinique,
Madame Patricia FOUCHE, Déléguée aux actions pour les personnes malades
Monsieur Guy Albert RUFFIN DUHAMEL Directeur de la plateforme GIP PROM,
Docteur Yves HATCHUEL chef de service pédiatrie
Docteur Olivier FLECHELLES chef de pôle
Madame Agnès FROUX, Directrice Référente du pôle MFME
Madame Fatiha NEHAL Conseillère technique affaires politiques et stratégiques au sein de l'ARS Martinique,

Et des familles en parcours de soins actuellement en Martinique.

Temps forts:

- Présentation des acteurs mobilisés et enjeux de cette campagne
- Mise en lumière de l'accompagnement proposé aux familles tout au long du parcours de soins
 - Témoignages d'enfants malades et de leurs familles
- Présentation de la fresque réalisée par la Ligue contre le cancer Comité Martinique et l'artiste Xän, en hommage au combat mené par les enfants malades
 - Présentation de l'Unité Onco-hémato-pédiatrique

Ces étapes rythmeront le lancement de la campagne #SeptembreEnOr2024, et dessineront sur les murs le symbole d'une lutte partagée et un engagement commun pour accompagner les enfants malades atteints de cancer et leurs familles.

La Ligue contre le cancer et ses partenaires pendant ce mois de Septembre en Or

Dimanche 1er Septembre (6h30 à 12h00)

Randonnée au Robert Association Osons découvrir Marche enfants – adultes – 2 parcours

Mardi 3 Septembre de 10h30 à 11h30

Conférence de presse et présentation fresque à la MFME – 2^{ème} étage Rotonde

Samedi 7 septembre de 7h00 à 12h00

Matinée détente Habitation Rousseau Schoelcher – Action organisée par Les Baroudeurs

Samedi 14 septembre de 9h00 à 13h00

Matinée soins de support à destination des enfants et des parents au Domaine Green Terre Happy

Mercredi 25 Septembre

Le CMT s'engage pour Septembre en Or – Présentation actions à venir Baroudeurs/Ligue/CMT Financement Rêve d'enfant

Vendredi 27 Septembre 18h00 à 21h00

Projection débat

« Regards croisés sur les cancers de l'enfant, de l'adolescent et du jeune adulte »

Dimanche 29 septembre de 9h00 à 15h00

Le Putter d'or – Découverte du Golf pour les enfants, parents et soignants

Lundi 30 Septembre 9h à 11h00

Présentation d'un livre destiné à la MFME



Un appel à don est lancé sur les réseaux sociaux de la Ligue à partir du <u>04 Septembre2024</u> En cliquant ici

Le cancer n'est pas un combat individuel, c'est un combat collectif! Ensemble L'espoir est possible!

Contact Presse - Ligue contre le cancer Comité Martinique

Orianne Rancelli | Chargée communication - Prévention & Promotion des dépistages

Tél: 06 96 02 62 89.

Jimmy PIRER | Directeur de la Ligue contre le cancer Comité Martinique

Tél: 06 96 50 01 00